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ENTREVISTA. DIEGO PORTALES, vicepresidente de la Fundación Chile Descentralizado, analiza 
las promesas incumplidas del gobierno en autonomía regional: 

“No se explica tanta tardanza en 
el proceso para coordinar mejor 
la inversión pública en regiones” 
Sebastián Mejías O. 
sebastianamejiasomercurionalpo.d 

omo vicepresidente de 
C la Fundación Chile Des- 

centralizado, Diego Por- 
tales advierte que el gobierno 
de Gabriel Boric partió con im- 
pulso en el objetivo de dar au- 
tonomías a la regiones, pero 
que retrocedió frente a los es- 
cándalos de probidad del caso 
Convenios. Según plantea, ur- 
ge poner en marcha la medidas 
ya acordadas, fortaleciendo la 
autonomía financiera delos go- 
biernos regionales, equiparán- 
dolaala de los municipios 

-Entérminos generales, ¿estego- 
biernoavanzó en descentraliza- 

ción o fueron más las promesas 
quelos hechos concretos? 
-En general, el Estado chileno 
'no ha sido capaz de iniciar un 
proceso de modernización que 
incluya cuotas importantes de 
descentralización para la bue- 
na gestión territorial. Las refor- 
mas aprobadas en el gobierno 
de Bachelet se demoraron en 
iniciarse, el gobierno de Piñera 

nolasimpulsó y el gobierno de 
Boric, que tuvo una buena vo- 
luntad inicial, las canceló debi- 
do alos cuestionamientos ala 
probidad pública de algunos 
gobiernos regionales que hoy 
están en procesos judiciales 
pendientes. 

-¿Qué destaca de este periodo de 
gobierno en temas de descentra- 
lización? ¿Qué lepreocupa? 
-Este gobierno tuvo un avance 
inicial, pero también un retro- 
ceso, comoleindiqué antes. Lo 
mejor fue el protocolo de 
acuerdo suscrito entre el go- 
bierno y los gobernadores en 
enero de 2023. Lo peor fue que 
eso quedó en el papel y nadie 
reclamó. Se puso en marcha la 
definición de una Política de 

Estado de Descentralización 
con consulta ciudadana, con 

actores relevantes y un comité 
asesor experto. Llegaron las re- 
'comendacionesa Subdere, pe- 
ro aún estamos esperando el 
decreto que la oficialice. Si- 

guen pendientes los gabinetes 
integrados del Presidente y mi- 
nistros con los Gobernadores; 
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PORTALES PIDE AL GOBIERNO ACELERAR EL PROCESO. 

también los gabinetes de go- 
bernadores con los Seremis. 
Noseexplica tanta tardanza en 
el proceso para coordinar me- 
jorlainversión públicaen cada 
región. 

DELEGADOS Y SEREMIS 
“Finalmenteel gobierno no elimi- 

nólafigura del delegado, ¿fue un 

error? 
“Mire, a diferencia de muchos 

colegas regionalistas, creo ne- 
cesario un coordinador del go- 
bierno central en los territo- 

rios, con énfasis en orden yse- 
guridad pública. Creoque lare- 
forma de 2018 falló, primero, 
en establecer que las materias 
de desarrollo territorial deben 

ser coordinadas porlos gobier- 
nos regionales y que las sere- 
mías y servicios públicos cola- 
bren en el diseño, ejecución y 
evaluación de las políticas del 
Estado en cada región. 

-¿Cree que hace falta definir de 
mejor forma quiéntieneel con- 
trol de laregión? ¿Debe ser elgo- 
bernador? 
Creo quela dirección del desa- 

  

rrolloterritorialdebeestarenel 
gobierno regional por varias ra- 
zones, como la pertinencia de 
las inversiones, conexión con 

lasnecesidades dela población, 
su capacidad de crear alianzas 
público privadas. Para ello, la 
condición es que se les permita 
alos Gores fortalecer sus plan- 
tas profesionales, queasílogren 
liderar nuevas formas de coor- 
dinación institucional. 

-El gobernador Mundaca ha dicho 

quelasseremisrespondennoa 
uninterésterritorial,sino alavo- 
luntad del gobierno central. ¿El 
modelo de seremías es regresivo 
paraelavance descentralizador? 
-Mientras los gobiernos regio- 
nales no desarrollensucapaci- 
dad de traducir las estrategias 
regionales de desarrollo en 
programas concretos y de ha- 
cer seguimiento y evaluaci 
de los mismos, no tiene senti- 

do cambiar la dependencia. 
Sin embargo, la Ley debe obli- 
gar aseremis y servicios públi- 
cosa participar en las instan- 
ciaslideradas porlos gobiernos 
regionales. Me parece que con 

   

“Esnecesario 
fortalecer las 
Unidades de Control 
interno y las 
Contralorías 
Regionales a fin de 
promover el 
cumplimiento delas 
normas de probidad 
y transparencia”. 

el avance del proceso será ne- 
cesario revisar las seremías co- 

mo estructuras. Soy delos que 
cree que, a futuro, todo lorela- 
cionado con el desarrollo de- 
biera descentralizarse. 

AUTONOMÍA FINANCIERA 
«Ustedes como organización par- 
ticiparondelConsejo Asesor dela 
Política de Descentralización, 

¿hayexpectativas sobreloquese 
puedaavanzar? 
-Hay doscosas urgentes: lograr 
la autonomía financiera de los 
gobiernos regionales, de una 
forma similar a la de los muni- 
cipios, con fuertes sistemas de 
control interno y externo, y 
que los gobiernos regionales 
hagan uso efectivo de todas las 
atribuciones que ya tienen en 
materias deinversión, ordena- 
miento territorial y participa- 
ción ciudadana. Que no todo 
dependa del gobierno central. 

-¿Esperan algún avance en este 
último año degobierno? 
-Enel último año del gobierno 
del Presidente Boricurge poner 
enmarcha lo que ya se haacor- 
dadoenel Protocolo de Antofa- 
gasta, respecto a la autonomía 
financiera, igualando a los go- 
biernosregionales con los mu 
nicipios. Paraello debe aprobar- 
se la Ley “Regiones más fuer- 
tes” modificandolas disposicio- 
nes vigentes sobre Gobierno y 
Administración Regional, asíco- 

molosartículos del Decreto Ley 
1.263 sobre Administración Fi- 
nanciera del Estado de 1975. Por 
cierto, en ese objetivo, esnece- 
sario fortalecer las Unidades de 
Control interno y las Contralo- 
rías Regionales a fin de promo- 
verel cumplimiento dela probi- 
dad y transparencia. as   

Celis denuncia 
fiestas masivas 
ilegales en Concón 
REGIÓN. Diputado exige fiscalización 
inmediata tras oficiar a autoridades. 

PARLAMENTARIO INFORMÓ A. 

uego de recibir denun- 
cias de vecinos del sector 
Las Pimpinelas, en laco- 

muna de Concón, el diputado 
Andrés Celis presentó un oficio 
dirigido a seis autoridades re- 
gionales y locales porla realiza: 
ción de fiestas masivas ilegales 
enel recinto Hippocampus Re- 
sort, ubicado ametros del bor- 
de costero y zonas dunares 
protegidas. 

“No podemos permitir que 
este espacio sea utilizado como 
discotecas cielo abierto, sin 
ningún tipo de permiso ni fis- 
calización. Esto no solo afecta 

la tranquilidad de los vecinos, 
sino que representa un atenta- 
do directo contrael medio am- 
biente y la legalidad”, dijo el 
parlamentario. 

De acuerdo al diputado, el 
pasado 20 de mayo se realiza- 
ron eventos masivos en el sec- 
torsinautorizaciónalguna, ge- 

IDADES CORRESPONDIENTES.        

nerando ruidos molestos, ato- 
chamientos vehiculares, y po- 
sibles intervenciones ilegales 
enlas dunas colindantes. Aello 
sumala promoción pública de 
estoseventosen redes sociales, 
donde incluso se presume de 
una “remodelación” queinclu- 
yó un nuevo piso sólido sobre 
laarena. 

  

le estos reclamos, 
Celis envió oficios al delegado 
presidencial de la Región de 
Valparaíso, Yanino Riquelme; 
laseremi de Salud, Lorena Co- 
fré; el seremi de Medio Am- 
biente, Alex Galleguillos; la je- 
fa de Zona de Carabineros de 
Valparaíso, general Patricia 
Vásquez; elalcalde de Concón, 
Freddy Ramírez; y al munici- 
pio local. 

“No es un problema me- 
nor. Sisesigue permitiendoes- 
tasituación, se terminará nor- 
malizandola ilegalidad”. CS 

  

PDI detiene a tres 
personas por la 
comercialización 
de estupefacientes 

e Detectives del equipo MTO 
dela Brigada de Investigación 
Criminal de Quintero, pertene- 
ciente la Policía de Investiga- 
ciones de Chile, detuvieron a 
tres imputados dedicados ala 
comercialización de drogas en 
la comuna. El trabajo de anál 
sis criminal e inteligencia poli 
cial desplegado por los efecti- 
vos dela PDI permitió obtener 
una orden de entrada y regis- 
tro para un domicilio ubicado 
enla población Mar Azul, des- 
de el cual fueron incautadas 

      

    > y 
OPERATIVO EN SAN ANTONIO, 

cocaína base, cannabis sativa y 
munición. Por instrucción del 

Ministerio Público, los deteni- 

dos, quienes vendían las sus- 
tanciasilícitasentre adictos del 
sector, quedarona disposición 
de la justicia para ser formali- 
zados por el delito de infrac- 
ción ala Ley 20.000. as
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